

平成29年5月定例会胎内市教育委員会会議録

1 開会年月日 平成29年5月31日（水曜日）午前10時30分

2 開催場所 黒川庁舎 第1応接室

3 出席委員 教育長 小谷 太一郎
委員 藤木 國 裕
委員 浮須 與志夫
委員 加藤 直子
委員 中野 友 美

4 説明のため出席した者

学校教育課長 佐久間 伸一
生涯学習課長 池田 渉
管理指導主事 中村 祐一

5 事務局職員出席者

学校教育課参事 小野 秀夫
学校教育課主事 佐久間 悠輔

6 議事日程

日程第1 会議録署名委員の指名

日程第2 前回会議録の承認

日程第3 事務局の報告（教育長、学校教育課長、生涯学習課長、管理指導主事）

日程第4 議事

議第11号 議会の議決を経るべき議案についての意見の申出について
・平成29年度胎内市一般会計補正予算（第2号）

議第12号 胎内市人権教育、同和教育推進協議会委員の委嘱について

日程第5 報告

報告第12号 共催・後援事業について

- ・平成29年度新潟県高等学校春季地区体育大会
- 平成29年度新潟県高等学校秋季地区体育大会
- 平成29年度新潟県高等学校定時制・通信制春季地区体育大会
- 平成29年度新潟県高等学校定時制・通信制秋季地区体育大会
- 第70回新潟県高等学校総合体育大会 兼 平成29年度全国高等学校総合体育大会新潟県予選会
- 第67回新潟県高等学校定時制・通信制総合体育大会 兼 平成29年度北信越高等学校定時制・通信制総合体育大会新潟県予選会
- ・2017年度人権・同和教育啓発推進講座 越佐にんげん学校
- ・第3回就職差別撤廃新潟県集会
- ・第48回五市二郡卓球選手権胎内大会
- ・第12回胎内市長杯ゲートボール大会
- ・文化財保存全国協議会第48回新潟大会
- ・平成29年度下越地区中学校体育大会（競技名：陸上競技、バレーボール、ソフトテニス）
- ・第5回県北プロックスポーツ少年団バトミントン交流大会

日程第6 その他

- 1 平成29年度三市北蒲原郡教育委員会連合協議会定期総会について
- 2 平成29年度新潟県市町村教育委員会連合会定期総会について
- 3 今後の予定について

7 審議の経過及び結果

○ 教育長

ただ今から、胎内市教育委員会5月定例会を開会します。

日程第1 会議録署名委員の指名

○ 教育長

本日の会議署名委員の指名についてであります。加藤委員を指名いたします。

日程第2 前回会議録の承認

○ 教育長

最初に4月定例会会議録の承認についてお諮りいたします。事務局、説明をお願いします。

○ 事務局

(4月21日定例会会議録について説明)

○ 教育長

ただ今、事務局より4月定例会会議録について説明がありましたが、何かご質問等ありますでしょうか。ないようですので承認いたします。

日程第3 事務局の報告

○ 教育長

次に、事務局の報告に移ります。最初に教育長の報告からお願いします。

○ 教育長

1 5月校長会について

5月2日、校長会が開催されました。キーワードとして「目標の設定と検討」ということで話をさせていただきました。学校経営訪問が始まりますが、各学校の学校評価、教員評価等ありますが、「目標をできるだけ連鎖させて教職員が一丸となって取り組んでほしい」ということと、それぞれの行事に於いては、「校長の経営方針をできるだけ反映させて取組を進めてほしい」という話をさせていただきました。その他に「学校教育の重点、」それから「仲間関係づくり」、そして「情報の発信」、新聞あるいは学校だよりということで、「地域の人の声を学校たより等にも反映させてもらいたい」という話をさせていただきました。

2 関東地区都市教育長協議会について

5月11日、12日に関東地区都市教育長協議会が茨城県つくば市で開催されました。富士宮市の池谷教育長から「富士山を心に、夢をもって生きる子どもを育む富士宮市の教育」ということで発表がありました。富士山に関連した総合学習や、富士山を資料にした道徳の学習、外国語のハンドブックを作り、それを活用して中学生が案内をしたりしているというような発表がありました。毎年、各学校のブースを設けて子どもが地域住民に発表したりして、「総合的な学習の時間」を中心に探究的な学習を深めているということです。

3 全国都市教育長協議会について

5月17日、18日、19日に全国都市教育長協議会が奈良市で開催されました。京都府の京丹後市教育長の「学校再配置と小中一貫教育」について発表がありました。京丹後市は人口が56,000人くらいで、平成16年に旧6町が合併し

て京丹後市となりました。合併時は、小学校が31校、中学校が9校がありましたが、「再配置」により小学校が19校、中学校が6校となりました。平成19年に検討委員会を立ち上げて基本計画を作り、パブリックコメントを実施し、平成22年に議決をし「再配置」に取り掛かったというお話をしました。京丹後市の「小中一貫教育」は全て「施設分離型」で、小学校4年生までがⅠ期、5年生から中学1年生までがⅡ期、中学2年生から3年生までがⅢ期というような分け方で幼稚園からも含めてモデル的なカリキュラムを作つてやっているということです。教育行政の説明では「新しい学習指導要領の改訂について」、「法改正に伴つてのコミュニティ・スクールについて」、「貧困対策」、「中学校の部活動について」のお話がありました。講演では2016年に奈良市立一条高等学校校長に就任した「藤原和博氏」による「10年後、君に仕事はあるのか?」という参加型の楽しい講演でした。

4 新潟県都市教育長協議会春季定期総会について

5月22日、23日に新潟県都市教育長協議会春季定期総会が小千谷市で開催されました。教育長の方からの様々な国、県に対する要望が出されました。

【要望】

- ・学習指導要領改訂等に伴う必要な教員数の充足について
- ・栄養教諭・学校栄養職員の増員について
- ・学校給食の公費負担（無償化）に対する財政措置
- ・小・中学校の普通教室及び特別教室への冷房設備の設置に対する補助制度の創設

情報交換では新発田市の「学校給食の無償化について」は、平成28年時点での完全無償化しているのは全国1741市町村のうち、4市を含む55自治体ということで、財源が無いということから今のところ考えていないというのが大半がありました。それから新発田市の方からの「就学援助にかかる新入学児童生徒学用品費等の前倒し支給について」ですが、胎内市に於いては新入学に間に合うように支給をしております。他の市町村では、まだそこまで行っていないところもあり、胎内市を参考にしたいという発言がありました。胎内市からは「部活動への支援策について」ということで質問をしました。教職員の多忙化解消のために、部活動の負担軽減は欠かせないということから、外部指導者等、どのようにしてますでしょうか。ということで、他の市町村ではNPO法人の体育協会からの派遣制度を実施しているところや、スポーツ少年団の指導者を派遣しているところもありました。ただし、そのような場合には学校との打合せはもちろんですが、子どもの指導についての事前の研修が必要であるという声がありました。

5 全国市町村教育委員会連合会第62回定期総会について

5月24日、全国市町村教育委員会の定期総会が東京都千代田区の学士会館で

開催されました。前教育長さんが8年以上の在職ということで今回、「功労者表彰」を受けることになりました。行政説明の中で10年かけて教職員の定数、加配を増員するというような話があったのですが、そのことについて、私の方から発言をさせていただきました。「新しい学習指導要領に対応するには10年かけてでは遅すぎるのではないかでしょうか。もう少しスピード感を持って教員の定数を配置できるように文科省としても是非、財源を確保したうえで取り組んでいただきたい」ということで発言をさせていただきました。

6 「胎内市子どもを見守りタイ」総会について

5月26日、「胎内市子どもを見守りタイ」の総会が開催されました。会員は全部で72名です。「見守り活動を今年度もこの組織を挙げてやって行きましょう。」ということが確認されました。「もし、不審者等を見かけた場合は直ぐに警察の方に通報していただきたい。警察の方もパトロールを強化します。」というような話がありました。地道にこのようにやって行くことが大事であるということが確認されました。

7 「本間正英氏」の講演会について

5月27日（土）、「本間正英先生」の講演会が開催されました。86歳という高齢ですが、1時間以上立って講演をされました。胎内市の公民館事業でやっていた本間正英先生による「日本画教室」の時の生徒さんも来られて来場者は100人くらいでした。夜には祝賀会が行われました。今、展示している作品を胎内市に「寄贈」したいというお話がありました。大変ありがとうございました。

○ 教育長

ただ今の報告について、何かご質問等は、ありますでしょうか。

○ 浮須委員

新潟市は、まだ民間の校長がいますか。

○ 教育長

一時、4人（平成22年度）いましたが、現在は、小学校一人ということです。

○ 加藤委員

富士宮市の資料で「富士山を心に夢を持って生きる子ども」の下に「学校力育成」とありますが、これは各学校が各自で取り組んでいることがあるということでしょうか。

○ 教育長

そうですね。「富士宮の学校力育成会議」という母体があって、発足の時から「特色ある教育活動」ということで、自分たちにとって生活の一部である富士山に励まされたり、勇気づけられたり、そういったところからキャリア教育や学力育成のための提言を出して具体的にどうやるかということでアクションプランを策定しました。毎年1月頃に発表会を開いていて公開しているということです。

○ 藤木委員

京丹後市の「再配置」についてですが、胎内市としても何か参考になるようなことがあつたらお聞かせください。

○ 教育長

胎内市でということになると、小学校はこれ以上の統合というのは、ほぼ考えられないわけでありますが、中学校の校舎の老朽化に伴ってすべての学校を新改築ということは財政的にどうなのか。そうであれば、統合をした方がいいのか。あるいは小中一貫教育の施設を共有する「施設分離型」という考え方もないわけではないです。そのへんに「再配置」といった時に胎内市の中学校については、部活動も含めて「検討会」を立ち上げるということが必要なのではということを感じてきました。

○ 浮須委員

6年後の児童、生徒の数は把握していますか。

○ 教育長

10年後で、小中学校合わせて約250人減少します。(推計値)。そういったことも含めて検討していかなければならないと考えております。

○ 浮須委員

10年後は約2割減少するということですね。

○ 藤木委員

今、小中一貫校を視野にという教育長のお話でしたが、中条小学校と中条中学校はどちらも校舎が老朽化していますし、建替えなければならない喫緊の課題ですが、築地地区については、小学校は新しいですが中学校は古いです。築地地区と中条地区の小中一貫校について、教育委員会の事務局でも早めに検討してみてはいかがでしょうか。

○ 教育長

そのベースになる、今後求められる方向で、コミュニティ・スクールにおける学校と地域の関係性など、これらを一体的に進めながら、基盤づくりをし、子どもたちを学校と地域の力で育てていきたいものです。そんな中で特に中学校については、どのようにしていくことが胎内市にとって、子どもたちにとってより良い方法なのか。財政的な部分も絡んでくることですので、その辺も踏まえて考えていきたいと思います。

○ 浮須委員

湯沢学園は、「全部一体型」ですよね。

○ 教育長

湯沢学園は1小1中で幼稚園も教育委員会もその中で「全部一体型」となっています。

○ 教育長

そのほか、いかがでしょうか。ないようですので、次に学校教育課長の報告をお願いします。

○ 学校教育課長

1 株式会社クラレ新潟事業所からの図書の寄贈について

市内にあるクラレから市内5つの小学校に図書を寄贈したいという申出がありました。寄贈の方法についてはクラレと協議した結果、各小学校から希望する図書の一覧を提出してもらいそれをクラレが購入して現物を各学校に寄贈することになりました。今、各学校で希望する図書の集約をしているところで、7月くらいに寄贈される予定となっております。

2 奨学金の選考委員会の開催について

奨学金の選考委員会を開きました。今年度は、8名の方からの申請がありまして、選考委員会で申請者8名全員に貸与することに決定しました。

3 米粉の普及に関する条例について

市議会で米粉条例の制定（米粉の普及に関する条例）を検討しておりまして、6月議会に提案するということです。学校給食の献立の中でも米粉パン、米粉麺、米粉カレー等を提供しているところですが、その条例が制定されたら市の推進と合わせて学校の現場でも取り組める状況を検討していくと考えているところであります。以上です。

○ 教育長

ただ今の報告について、何かご質問等は、ありますでしょうか。ないようす

ので、次に生涯学習課長の報告をお願いします。

○ 生涯学習課長

1 わたしの主張大会の審査員について

7月26日開催の第12回「わたしの主張大会」の審査員についてですが、毎年、教育委員の中から一人お願いしていますが、何方がお願いできぬでしょうか。審査委員長は中条高校の校長先生にお願いして、その他に市P連、民生児童委員、胎内市民会議、教育委員ということあります。後程、相談して決めていただきたいと思います。

2 「城の山古墳」の発掘調査報告書について

「城の山古墳」の発掘調査報告書の講読会を文化係の水澤参事が6月に3日間にわたりて行うことになっております。会場が中央公民館の2階で先着50名ということですので興味がありましたらおいでいただければと思います。

3 生涯学習施設（展観施設）の下見券について

小中学校の先生方に胎内市の生涯学習施設の下見をしたい時や研修で利用したい時に無料で入れる券を作りたいと思います。ルールとしては、平日に3人以上で来られた時に使用できるということで作ろうと思っていますので、ご了承いただければと思います。以上です。

○ 教育長

ただ今の報告について、何かご質問等はありますでしょうか。ないようすで、次に中村管理指導主事の報告をお願いします。

○ 管理指導主事

児童・生徒の事案

- (1) 生徒の虐待について
- (2) 生徒の病気等による入退院について
- (3) 児童の怪我について

(詳細及び質疑省略)

○ 教育長

事務局の報告は以上で終わります。

日程第4 議 事

○ 教育長

それでは、議事に入ります。「議第11号 議会の議決を経るべき議案についての意見の申出について」議題とします。

議第11号 議会の議決を経るべき議案についての意見の申出について

- ・平成29年度胎内市一般会計補正予算（第2号）

＜議事録非公開＞

○ 教育長

次に「議第12号 胎内市人権教育、同和教育推進協議会委員委嘱について」議題とします。

議第12号 胎内市人権教育、同和教育推進協議会委員委嘱について

＜議事録非公開＞

日程第5 報 告

○ 教育長

次に、報告に移ります。「報告第12号 共催・後援事業について」担当課長説明をお願いします。

○ 学校教育課長

(以下事業について資料に基づき説明)

- ・平成29年度新潟県高等学校春季地区体育大会
- 平成29年度新潟県高等学校秋季地区体育大会
- 平成29年度新潟県高等学校定時制・通信制春季地区体育大会
- 平成29年度新潟県高等学校定時制・通信制秋季地区体育大会
- 第70回新潟県高等学校総合体育大会 兼 平成29年度全国高等学校総合体育大会新潟県予選会
- 第67回新潟県高等学校定時制・通信制総合体育大会 兼 平成29年度北信越高等学校定時制・通信制総合体育大会新潟県予選会
- ・2017年度人権・同和教育啓発推進講座 越佐にんげん学校
- ・第3回就職差別撤廃新潟県集会

○ 生涯学習課長

(以下事業について資料に基づき説明)

- ・第48回五市二郡卓球選手権胎内大会
- ・第12回胎内市長杯ゲートボール大会
- ・文化財保存全国協議会第48回新潟大会
- ・第29年度下越地区中学校体育大会（競技名：陸上競技、バレーボール、ソフトテニス）
- ・第5回県北ブロックスポーツ少年団バトミントン交流大会

○ 教育長

ただ今の報告について何か質問等ありますでしょうか。ないようですので、報告を終わります。

日程第6 その他

○ 教育長

次に、「その他」に入ります。事務局、お願いします。

○ 事務局

- 1 平成29年度三市北蒲原郡教育委員会連合協議会定期総会について
- 2 平成29年度新潟県市町村教育委員会連合会定期総会について
- 3 今後の予定について

○ 教育長

それでは、次回6月定例会の日程についてお諮りします。何時がよろしいでしょうか。

6月22日（木）午後1時30分からこの会場でお願いいたします。以上で、5月定例教育委員会を閉会といたします。

午前11時50分 閉会

平成29年6月22日

教 育 長

小谷太一郎

会議録署名委員

加藤 直子